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DESESPERACIÓN Y VIOLENCIA EN VALLE DE CHALCO

Alrededor de 300 policías mexiquenses desalojaron con palos de escoba a unos 60 colonos que
bloquearon la autopista México-Puebla en demanda de apoyo en la limpieza de sus viviendas y
negocios, así como para resarcir las cuantiosas pérdidas de bienes por la inundación provocada

por el desbordamiento del río La Compañía. Los inconformes provenían de zonas donde el agua
superó los dos metros de altura. En el enfrentamiento hubo golpeados de ambos lados; nadie fue
detenido ■ Foto Alfredo Domínguez
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Panismo “enfermo” y dividido en Querétaro 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 30 

Querétaro, Qro. El Partido Acción Nacional (PAN) enfermó en Querétaro de “arrogancia y soberbia” porque un 
grupo compuesto por militantes que tuvieron altos cargos durante la administración del gobernador Francisco 
Garrido Patrón (2003-2009) ahora excluye a “mucha gente con representación”, afirmó –sin revelar nombres– 
Roberto Carlos Cabrera Valencia, candidato a la dirigencia estatal panista impulsado por el grupo de los duros, 
que encabeza el ex secretario de Gobierno Alfredo Botello Montes, cuyo competidor es el “neopanista” Ricardo 
Anaya Cortés, coordinador del PAN en la 56 Legislatura local. 

 

 

El partido del sol azteca considera que el instituto verá amenazada su autonomía 

El IFE tiene previsto que en agosto próximo comenzará a 
emitir la nueva credencial 

Partidos políticos temen que no se tenga la capacidad operativa para actualizar el padrón 

ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 13 

Las previsiones del Instituto Federal Electoral (IFE) para iniciar la expedición de la cédula de identidad y 
credencial para votar (CICV) –de prosperar el convenio con la Secretaría de Gobernación– indican que el nuevo 
documento comenzaría a entregarse en agosto de este año. El calendario planteado implica que en enero de 2011 
se comenzarían a emitir más de 3 millones de credenciales mensuales y se tendría previsto que en marzo de ese 
año se canalizarían recursos para incrementar la capacidad instalada del IFE a efecto de tener el poder de 
respuesta a la demanda ciudadana y los requerimientos institucionales. A un ritmo promedio superior a los 3 
millones de credenciales mensuales, el organismo proyecta gestionar 82.5 millones de nuevas credenciales para 
diciembre de 2012. Las previsiones anticipan que en enero de 2012 pudiera haber un incremento sustancial que 
alcance los 5 millones de credenciales, justo al cierre del plazo de actualización de cara a los comicios federales de 
ese año. 

En el documento que fue presentado a los partidos políticos en la reunión de la Comisión del Registro Federal de 
Electores se considera que la CICV formará parte de una política integral “que garantice a todos los ciudadanos el 
derecho a la identidad”. Se asume que la expedición de este nuevo documento será “un incentivo adicional” para 
que el ciudadano actualice sus datos en el padrón electoral.  
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Sin embargo, durante la reunión, los partidos políticos expusieron críticas y dudas sobre los alcances de un 
eventual convenio entre Gobernación y el IFE: el condicionamiento de los derechos políticos de los ciudadanos a 
inscribirse en la base de datos del gobierno, el impacto en la autonomía del IFE que tendría el esquema sugerido, 
la creación de un plazo que concuerda exactamente con el calendario sexenal, entre otras. 

Ligado a este aspecto, se cuestionó la capacidad que tendría la dependencia para emitir la clave única de registro 
de población (CURP) biométrica al mismo ritmo que la sustitución de la credencial de elector que hará el IFE. Esto 
en función de la capacidad instalada que ya tiene el instituto y de la que el gobierno federal carece. 

La propuesta entregada a los partidos formaliza que para que el IFE pueda expedir la CICV con valor de 
identificación oficial: “la CURP biométrica será un requisito indispensable para que los ciudadanos tramiten la 
CICV”. Y agrega que “la credencial para votar dejará de ser aceptada como medio de identificación oficial y 
únicamente se preservará su validez para sufragar en términos de ley”. 

Para el Partido de la Revolución Democrática (PRD) esta definición implica que existirá una dependencia del IFE 
en la expedición de la CICV con respecto al gobierno federal, lo cual pondría en riesgo la autonomía del instituto. 
Lo anterior en razón de que se impone al ciudadano el requisito de darse de alta en la base de datos de 
Gobernación –obtener la CURP biométrica– como paso previo para acudir al IFE. 

Al respecto, el consejero electoral Benito Nacif destacó la importancia de avanzar hacia la consolidación de una 
sola credencial que unifique los objetivos de ambas partes, es decir, tanto la obligación de estar en el registro 
ciudadano como el derecho a ejercer el voto. 

A su juicio, es perfectamente posible conjuntar ambos objetivos en un instrumento de identidad, si bien dejó claro 
que se mantendría la posibilidad de mantener la emisión de la credencial de elector –sin CURP biométrica– a 
efecto de no vulnerar los derechos políticos. 

Sin embargo, imponer plazos fue una parte central que concentró críticas, pues de acuerdo con el documento, el 
IFE se pone como objetivo “la meta de emitir 82.5 millones de credenciales entre el inicio del programa en 2010 y 
su finalización en 2012”. 

La cifra mencionada implica no sólo la sustitución de todas las credenciales en la actualidad, sino también la 
incorporación de los jóvenes de 18 años proyectada a 2012 y el cambio ordinario de credenciales por pérdida o 
cambio de domicilio. 
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El Congreso estatal debe convocar a elecciones directas, señala 

Invalida la Suprema Corte la reforma electoral de Chiapas 
JESÚS ARANDA 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 29 

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó ayer, por ocho votos contra tres, la reforma 
constitucional de Chiapas que facultaba al Congreso local a designar a los integrantes de los 118 concejos 
municipales, y ordenó a los legisladores realizar modificaciones legales para que se celebren elecciones “populares 
y directas” a fin de que los nuevos concejales asuman sus cargo el primero de enero de 2011. Con el voto en contra 
de dos ministros oriundos de Chiapas, Sergio Valls Hernández y Margarita Luna Ramos, así como de Sergio 
Aguirre Anguiano, el pleno echó para atrás la reforma promovida por el gobernador Juan Sabines, porque –como 
aseguró el ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea– se pretendía “sustituir la elección mediante un método de 
designación”. 

Al resolver la acción de inconstitucionalidad presentada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y la 
Procuraduría General de la República en contra de diversas modificaciones aprobadas los días 25 y 27 de 
noviembre pasado, los ministros rechazaron el argumento del Congreso y del gobierno de esa entidad, de que la 
designación de todos los integrantes de los concejos municipales era “excepcional”. Como el proceso electoral en el 
estado se inicia en marzo, el pleno resolvió que, “dada la enorme urgencia” del caso, el resolutivo debía notificarse 
ayer mismo a los diputados de Chiapas para que modifiquen la ley y convoquen a comicios en los términos 
estipulados por el pleno. 

Aunque los ministros no precisaron cuándo deben realizarse los comicios, este año habrá elecciones de diputados 
locales el primero de julio, y lo más factible sería que la elección de consejeros se realice en la misma fecha. La 
SCJN también dejó sin efecto la disposición que señalaba que “por única vez” el financiamiento de los partidos 
políticos en la campaña electoral de 2010 sería “equivalente a 15 por ciento del financiamiento público que para el 
sostenimiento de sus actividades reciben los partidos en este año”. El pleno ya resolvió que esa proporción no 
puede pasar de 10 por ciento. Con el pretexto de que se buscaba empatar la elección local con la federal en 2012, 
los legisladores chiapanecos resolvieron designar a los integrantes de todos los municipios de la entidad por un 
plazo de 21 meses, de manera que los funcionarios que fueran elegidos en los comicios locales tomaran posesión 
en 2012. 

El ministro presidente, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, dijo que “la regla general es que el municipio sea gobernado 
por un ayuntamiento de elección popular directa”. Y las excepciones son los casos concretos en que las legislaturas 
pueden suspender ayuntamientos, declarar que éstos han desaparecido, o suspender o revocar el mandato a 
alguno de sus miembros por las causas graves que prevé la ley. En Chiapas no se configura dicha excepción, por lo 
que resulta inconstitucional la pretensión de nombrar concejos, en lugar de convocar a comicios. A su vez, 
diputados en el Congreso de Chiapas informaron que esperarán la notificación oficial de la SCJN antes de llamar a 
sesión para convocar a un periodo electoral. Por su parte, voceros del Instituto de Elecciones y Participación 
Ciudadana estatal, así como de los partidos políticos con presencia en Chiapas, informaron que esperan que el 
Congreso local determine el nuevo calendario electoral. 

Con información de Ángeles Mariscal, corresponsal 



 
MARTES 16 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
4 

Insaculan funcionarios electorales en Tlaxcala 
JUAN LUIS CRUZ PÉREZ / LA JORNADA DE ORIENTE 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 28 

San Miguel Contla, Tlax. El Consejo General del Instituto Electoral de Tlaxcala (IET) definió en un sorteo que los 
ciudadanos nacidos en octubre, cuyo apellido paterno empiece con la letra R, integrarán las mesas de casilla para 
los comicios del 4 de julio, cuando se elegirán gobernador, diputados locales y 60 alcaldes. Asimismo, el IET 
prohibió a los partidos utilizar en su propaganda electoral materiales no reciclables y colocarla en monumentos 
históricos, y les ordenó retirarla a más tardar el 31 de julio. 

 

 

Clouthier Carrillo renuncia a contender por la postulación de AN 

Jesús Vizcarra deja la alcaldía de Culiacán; buscaría ser 
gobernador 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 29 

Culiacán, Sin., 15 de febrero. Jesús Vizcarra Calderón renunció a la presidencia municipal de esta capital y el 
cabildo nombró en su lugar, de manera provisional, al regidor priísta Francisco Antonio Castañeda Verduzco, 
hasta que el Congreso local decida quién será el nuevo alcalde por lo que resta del mandato, que culmina en 
diciembre. No se descarta que el ahora ex edil busque la postulación priísta al gobierno estatal. 

Vizcarra Calderón, dueño de poderosas empresas del sector agropecuario, entre ellas Grupo Viz –de la que es socio 
el gobernador Jesús Aguilar Padilla– presentó su solicitud de licencia definitiva ante el cabildo a las 11 horas de 
este lunes, y los regidores la aprobaron por unanimidad. “Durante dos años he puesto todo mi empeño y esfuerzo 
en construir junto con todos ustedes y la sociedad culiacanense un mejor lugar donde vivir”, afirmó ante el pleno 
del cabildo. El ex alcalde es fuerte aspirante a la postulación a la gubernatura que se disputará en julio, y aunque él 
no ha hecho oficiales sus aspiraciones, se espera que pronto se inscriba en el proceso interno del tricolor. El 
ganadero es, según analistas locales, el contendiente “oficial”, ya que cuenta con el respaldo del mandatario 
estatal. 

Vizcarra, quien ya fue diputado federal y secretario de Desarrollo Agropecuario de la actual administración estatal, 
ha sido acusado constantemente de tener vínculos con el narcotráfico, específicamente con Ismael El Mayo 
Zambada García, del cártel de Sinaloa, y con Inés Calderón, quien fue socio de Zambada y murió a balazos en un 
enfrentamiento con agentes de la extinta Policía Judicial Federal en la década de 1980.  
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Después de su renuncia a la alcaldía, el empresario insistió en que no violará las disposiciones del Consejo Estatal 
Electoral sobre tiempos de precampaña, y evaluará buscar la postulación de su partido a la gubernatura. Mientras, 
el diputado federal Manuel Clouthier Carrillo informó que decidió no buscar la postulación del Partido Acción 
Nacional (PAN) a la gubernatura, porque a pesar de sus denuncias y de la gravedad del problema de narcotráfico 
en la entidad, el gobierno federal no lo quiere enfrentar, aseguró. 

“Para gobernar Sinaloa hay dos posibles tratos: con el narcotráfico o con el gobierno federal. No se puede gobernar 
Sinaloa sin una alianza con alguno de los dos. Yo no haría ningún trato con el crimen organizado y, caramba, si el 
gobierno federal no quiere comprometerse con Sinaloa, ¿a qué chingados te metes?”, dijo a noticiarios de radio 
locales. Versiones no oficiales señalaron que Clouthier, hijo de Manuel Clouthier del Rincón, Maquío, finado 
candidato presidencial del PAN en 1988, se distanció de las dirigencias estatal y nacional del blanquiazul –al que 
no está afiliado– debido a que aparentemente hay corrientes que se inclinan por postular a Héctor Melesio Cuén 
Ojeda o buscar una alianza. 

 

La encuesta se hizo a modo, señala petista 

Rodolfo Pérez Gavilán, candidato de la alianza opositora en 
Durango 

Perredistas de Puebla rechazan unirse al PAN 

SAÚL MALDONADO Y CARLOS CAMACHO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 30 

El panista Rodolfo Dorador Pérez Gavilán será candidato de la coalición opositora a la alcaldía de la capital de 
Durango, anunciaron ayer las dirigencias estatales de los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución 
Democrática (PRD) y Convergencia, tras conocerse los resultados de una encuesta que muestra un empate técnico 
con el también senador Alejandro González Yánez, del Partido del Trabajo (PT). Guillermo Anaya Llamas, 
delegado del PAN en Durango, dio a conocer que el primero de febrero los concertantes decidieron llevar a cabo el 
sondeo y uno de los acuerdos era postular, en caso de empate, al precandidato de la segunda fuerza política del 
estado. 

Los líderes estatales de PRD, Soledad Ruiz Canaán, y de Convergencia, José Ramón Enríquez, avalaron la 
postulación de Pérez Gavilán porque –dijeron– “los acuerdos se hicieron para cumplirse”, y aunque el PT sigue 
alejado de las negociaciones, lo instaron a preservar la coalición, cuyo documento constitutivo se firmará en breve 
ante las autoridades electorales. 

A su vez, el dirigente petista Gustavo Pedro Cortés dijo que su partido mantiene el pacto, pero ya no quiere 
negociar con sus contrapartes estatales.  
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También desconoció el destape del candidato porque la encuesta nacional fue “mañosamente elaborada para 
favorecer al senador panista” y aseguró que su correligionario González Yáñez encabeza las preferencias locales. 
En Durango, la dirigencia panista estatal informó en “comunicado urgente” que, por disposición de la cúpula 
nacional, los procesos de selección interna que dieron inicio con las convocatorias para elegir candidatos a 
diputados locales, alcaldes y gobernador fueron anulados a fin de concretar la coalición opositora antipriísta con el 
PRD y Convergencia. 

En Pachuca, mientras tanto, José Guadarrama Márquez, senador perredista y precandidato a la gubernatura de 
Hidalgo, dijo estar “sorprendido” porque no lo invitaron a la reunión entre los líderes de los partidos de Diálogo 
para la Reconstrucción de México (Dia) y sus competidores, el también senador Xavier Berganza (de 
Convergencia) y la ex funcionaria foxista Xóchitl Gálvez Ruiz (del PAN). 

En conferencia de prensa, negó que se trate de una “traición” de la cúpula del PRD, y dijo confiar en su presidente 
nacional, Jesús Ortega Martínez. Empero, según Xóchitl Gálvez, Guadarrama sí sabía de la reunión que se llevó a 
cabo el viernes 12 porque Berganza le avisó horas antes. 

Mientras, en la capital de Puebla, decenas de consejeros estatales del PRD rechazaron ayer participar en las 
próximas elecciones en alianza con el PAN, durante una sesión alterna que apoyaron militantes de base instalados 
en plantón frente al hotel donde transcurría el acto. 

Empero, hubo discrepancias respecto al número de concurrentes, pues los organizadores reportaron la presencia 
de 56 de 161 consejeros, mientras en la reunión sólo portaban gafete 25 y al final votaron 45, cuando los estatutos 
exigen la presencia de al menos 53 para validar sus acuerdos. 

El consejo alterno tuvo lugar en la fecha prevista por la primera convocatoria, la cual fue aplazada por la Comisión 
Política Nacional para los próximos jueves y viernes en la ciudad de México, en una decisión que, según el líder 
estatal perredista, Miguel Ángel de la Rosa Esparza, busca evitar la injerencia del gobierno estatal priísta, que 
“sufragó la transportación y alimentación de los inconformes”. 

Con información de Mónica Camacho / La Jornada de Oriente 
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Líder del PRI en Oaxaca aspira a suceder a Ulises Ruiz 
AGUSTÍN GALO SAMARIO Y OCTAVIO VÉLEZ, CORRESPONSALES 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 29 

Oaxaca, Oax., 15 de febrero. El diputado federal Jorge Franco Vargas anunció su separación de la dirigencia estatal 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para presentarse como precandidato al gobierno de Oaxaca, pero 
aclaró que esperará la convocatoria –que se emitirá entre miércoles y viernes– a fin de fijar una “postura oficial”. 

En conferencia de prensa, confió en que el gobernador Ulises Ruiz vote “como cualquier priísta” durante la 
convención en que se elegirá candidato. De esta forma intentó atajar las versiones de un rompimiento entre ambos 
y su salida del PRI por negarse a declinar en favor del también diputado federal Eviel Pérez Magaña, como el 
mandatario habría instruido a todos los aspirantes. 

Franco Vargas expresó: “Ningún proceso interno es equitativo e igualitario, y eso lo saben los priístas, desde el 
más alto hasta el más sencillo, que deben tener el coraje y la inteligencia de poner a la militancia sobre cualquier 
interés particular.” 

El también ex secretario general de Gobierno, señalado como responsable de las violaciones a los derechos 
humanos perpetradas contra el movimiento magisterial y popular de 2006, dijo que no pretende “ser juez y parte”, 
sino estar en igualdad de circunstancias frente a los demás competidores en el proceso interno. 

Instó a sus compañeros a desenvolverse “con inteligencia para cuidar la unidad” y ensalzó los logros obtenidos por 
el PRI cuando coordinó las campañas electorales municipales de 2003, las de diputados locales en 2007 y las 
federales de 2009, cuando “ganamos en forma contundente”. 

José Antonio Hernández Fraguas, presidente municipal de Oaxaca y también aspirante a la candidatura, dijo que 
la postulación aún no está definida e hizo notar que el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador 
tiene una estrecha relación con el senador Gabino Cué Monteagudo, “viable” candidato común de oposición, y por 
ello “no conviene a nadie que haya fracturas”. 

Jorge Toledo Luis dejó la secretaría general de Gobierno y fue presentado como nuevo líder del PRI en Oaxaca. 
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Los Monreal ponen en riesgo la coalición en Zacatecas: PRI 
ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 30 

Zacatecas, Zac., 15 de febrero. El interés del Partido Revolucionario Institucional (PRI) “no es entregarse sino 
lograr una alianza electoral”, respondieron su líder estatal, Julio César Flemate Ramírez, y el delegado del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), Joel Guerrero Juárez, al emplazamiento formulado por los comisionados petistas, 
Reginaldo Sandoval Flores y Saúl Monreal Ávila. 

En conferencia de prensa conjunta para responder al amago de ruptura formulado el domingo por los 
comisionados estatal y nacional del PT, Flemate Ramírez dijo que si la alianza pactada entre ambos partidos está 
en entredicho es porque la familia Monreal Ávila “cambió su postura inicial y ahora quiere incrementar su cuota 
de participación”. 

El dirigente confirmó que al tricolor le interesa apoyar la alianza con el Partido del Trabajo (PT) y la candidatura 
común del monrealista Miguel Alonso Reyes a la gubernatura de Zacatecas, pero en los términos acordados: 
asignar a su contraparte 14 por ciento de los cargos en disputa y no 18 por ciento, como ahora plantean Monreal 
Ávila y Sandoval Flores. 

El conflicto con el PT, según Guerrero Juárez, se debe a posturas contrarias a la ampliación de la alianza; pero el 
diálogo no está roto y el PRI “tiene claro lo que debe hacer” y cederá 7 por ciento de participación al Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), que también forma parte del acuerdo; mientras, Nueva Alianza (Panal) se sumará 
esta semana. 

Este lunes, en la capital del estado, los ex gobernadores priístas Arturo Romo Gutiérrez y José Guadalupe 
Cervantes Corona –que durante el presente sexenio han estado cerca de la mandataria perredista Amalia García 
Medina– suscribieron un pronunciamiento donde piden a la lideresa nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, 
evitar la alianza con el PT, que sería “un agravio contra el partido y el pueblo de Zacatecas”. 
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Agrede funcionaria de la Sedeso a periodista 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 28 

Mérida, Yuc. René Gómez, reportero del Canal 13 de Yucatán, televisora propiedad del gobierno estatal, fue 
agredido ayer por Inés Antonia Canul, promotora del programa Oportunidades de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedeso) federal a quien sorprendió en la cabecera municipal de Valladolid (180 kilómetros al oriente de 
Mérida) cuando compraba votos a favor del Partido Acción Nacional con miras a los comicios del 16 de mayo, que 
renovarán la gubernatura, el Congreso y los ayuntamientos locales. El periodista presentó una denuncia por 
agresión y destrucción de propiedad ajena, pues Canul destrozó su cámara. El coordinador de Oportunidades en la 
entidad, el ex diputado estatal panista Juan Valencia, dijo que se trata de una maniobra para favorecer al gobierno 
de Yucatán y al Partido Revolucionario Institucional. 

 

 

Ricardo Monreal considera que el PT no debe participar en pactos con PRI y PAN 

Las alianzas son fruto de una discusión profunda en el PRD, 
justifica Jesús Ortega 
ALMA MUÑOZ Y VÍCTOR BALLINAS 
 Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 12 

Al salir en defensa de las alianzas que ha pactado el PRD tras las críticas de Andrés Manuel López Obrador y 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, el líder nacional perredista, Jesús Ortega, sostuvo que éstas no se pactaron de 
manera unilateral ni autoritaria. Su construcción, aseguró, fue producto de una “discusión profunda” en el seno 
del congreso y consejo nacional. Ortega manifestó que en el sol azteca “hemos llegado a la conclusión de que el 
principal obstáculo para el desarrollo democrático es esta perversión en que se han convertido algunos de los 
poderes estatales, algunos de los gobernadores, o una parte muy importante de ellos, especialmente los priístas, en 
algunas entidades”. 

En tanto, el coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, aseveró que su agrupación “no debe ir en 
ninguna alianza electoral con el PAN ni con el PRI”. La dirigencia nacional del partido debe reconsiderar la 
coalición que hizo en Oaxaca con el PAN, PRD y Convergencia. Monreal, en conferencia de prensa dijo que envió 
desde la semana pasada una misiva a Alberto Anaya, coordinador nacional del PT, en la que le insiste en que “no 
es correcto ir con la derecha en alianzas políticas. Ni con el PRI tampoco. Le solicité una reunión extraordinaria 
para definir la estrategia del partido. Debe haber una definición nacional”.  El senador destacó que “el PT no debe 
ir en alianza con el PRI en Zacatecas, ni debe ir con los partidos del Dia y el PAN en Oaxaca. Más vale solos que 
mal acompañados. Sería mejor y más conveniente caminar solos como partido en todo el país, con candidatos 
propios; eso nos daría identidad y presencia aunque no ganemos”.  
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Ortega consideró que “un papel de una izquierda progresista y de una izquierda eficaz es quitar esos obstáculos”, y 
defendió que sí cuentan con programa de gobierno, el cual impulsarían en caso de que resulten triunfadores en las 
elecciones.  

Adelantó que próximamente informarán sobre Durango –donde continúan los jaloneos con el PT por la 
precandidatura para el gobierno del estado– y Oaxaca. 

Dijo que explicarán “por qué [por ejemplo] es necesario que el góber precioso [Mario Marín] no siga gobernando 
en Puebla; por qué es necesario terminar con un gobierno como el de Ulises [Ruiz, en Oaxaca], y por qué es 
necesario evitar que regresemos, después del esfuerzo de millones de mexicanos, incluidos Andrés Manuel y el 
ingeniero Cárdenas, al partido cuasi único”. 

Por su parte, Monreal subrayó que “el PT debe acudir a honrar su palabra acompañando a candidatos que surjan 
de los tres partidos: PRD, PT y Convergencia, pero ni con el PAN ni con el PRI; donde haya alianzas de la 
izquierda con PAN o PRI, el PT tiene que desmarcarse, porque, si no, generará gran confusión en el electorado”. 

Insistió: desde la semana pasada en una carta “solicité una reunión con la dirigencia y el coordinador nacional; 
revisemos, revaloremos; es mejor caminar solos en el país, sin ninguna mezcla extraña, sin ninguna alianza 
perversa que lo único que está generando es una gran confusión ideológica y una gran decepción ciudadana”. 

 
 
 
 

Edil de Aguascalientes amaga con dejar el PRI 
CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 30 

Aguascalientes, Ags. La crisis interna desatada en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tras la designación 
del senador con licencia Carlos Lozano de la Torre como precandidato a la gubernatura se agravó ayer, cuando el 
presidente municipal de Aguascalientes, Gabriel Arellano Espinosa, se dijo “defraudado, como muchos 
militantes”, por el Comité Ejecutivo Nacional y no descartó contender por otro partido. Mientras, en el Congreso 
del estado 13 diputados priístas exigieron a su coordinador, Fernando Palomino Topete, que acepte la decisión 
cupular o será destituido. 

 
 
 
 
 
 
 



 
MARTES 16 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

Tricolor y sol azteca revisan propuestas de reforma política 
VÍCTOR BALLINAS 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 12 

Los grupos legislativos de PRI y PRD continúan en la revisión de sus propuestas de reforma política, por lo que 
prevén que será el próximo jueves cuando se presenten al pleno. 

El senador Jesús Murillo Karam, presidente de la Comisión de Gobernación y uno de los integrantes del equipo de 
los senadores del tricolor que revisan el contenido de la reforma, dijo en entrevista que “no hemos concluida la 
revisión total del documento; será hasta el próximo jueves cuando se presente al pleno. Aún tenemos un debate 
sobre la relección de alcaldes”. 

Sin embargo, trascendió que el grupo parlamentario del PRI podría presentar este miércoles su propuesta de 
reforma política en conferencia de prensa y el jueves turnarla al pleno. 

En la fracción del PRD todavía anoche, en reunión de trabajo, los senadores Graco Ramírez, Pablo Gómez y Arturo 
Núñez continuaban en la revisión del proyecto de reforma, por lo que se prevé que sea el jueves cuando lo 
presenten al pleno. El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, manifestó la tarde del lunes que 
“esta noche se reunirá el senador Graco, que coordina el equipo, con diputados y senadores para su revisión, y me 
informarán si es que queda listo el documento para presentarlo este martes”. 

–¿Será diferente al del Ejecutivo? –se le preguntó. 

–Será novedosa; contiene varios de los puntos de la iniciativa presidencial, pero otros serán nuevos, los diseñamos 
nosotros. 

 
 
 

Dimite líder interino del PRD en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de febrero de 2010, p. 30 

Jalapa, Ver. Celerino Bautista Luis renunció a la presidencia interina del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) en Veracruz y el próximo viernes el Consejo Estatal designará una dirigencia colegiada de seis militantes y 
un representante del Comité Ejecutivo Nacional, que iniciará la depuración del padrón perredista para eliminar a 
“los priístas incrustados” y descartar a Juan Carlos Mexhua y Celso David Pulido, competidores de la pasada 
elección interna, anulada por la Comisión de Garantías y Vigilancia, informó ayer Juan Montes de Oca, secretario 
de Movilización Social. 
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Astillero 

Asesino solitario (de alianzas) 

Responsable soy yo: G.M 

FC, último en enterarse 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Fernando Gómez Mont pinta a Felipe Calderón como un personaje tan ausente, distante y mal informado en 
materia de política interior que habría sido el último en enterarse de los amoríos de su secretario de gobernación 
con el PRI y sus consecuencias abortadas. 

En un extraño giro dado a su original postura de mantener “bajo reserva” los motivos de su malabarista renuncia a 
la militancia panista, pero no a la máxima silla de Bucareli, el secretario G.M. hizo ayer declaraciones no pedidas 
por nadie para precisar que la causa de su dimisión fueron las alianzas perreánicas y concretamente la de Oaxaca, 
pero que estas maniobras fueron realizadas nada más por él, un secretario aprontado que supuso que en su 
abanico de facultades estaba la de pretender influir en los asuntos internos de los partidos y condicionar 
candidaturas a gubernaturas a partir de consideraciones subjetivas como sería su enojo o indisposición porque 
Gabino Cué había sido un fiel denunciante de la condición espuria del licenciado Calderón y ahora pretendía 
erigirse en aspirante a la sucesión elitista bajo banderas comunes entre las que iría la del PAN. 

Él solito habría hecho todo, según las palabras que por sí mismo soltó telefónicamente ayer a Pascal Beltrán del 
Río, director editorial de Excélsior (quien al final de la llamada hubo de preguntar al funcionario si lo platicado era 
publicable, pues la deposición fernandina había sido intempestiva y sin precisar si era para fines públicos o de 
mera precisión en privado). Secretario de gobernación con tanta iniciativa que hizo cambalaches de máximo nivel 
sin tomar en cuenta la opinión y decisión de su presunto jefe institucional, el ignorante (en esa materia) Felipe que 
hasta enero habría de conocer la verdad (¡Oh: de las producciones García Luna a las Telenovelas Gomón!), y que 
de pronto se encontró frente a hechos consumados a los que el sorprendido esposo de la señora Margarita ya no 
podía dar marcha atrás, preocupado –así lo dijo el afamado miembro de la cuadra jurídica del jefe Diego– por esas 
traiciones y enredos pero sabedor, oh, sí, de los juegos perversos de la fatalidad que le colocaban a él, Felipe (casi 
siempre) Cumplidor, en la circunstancia irremontable de haber sido beneficiado por el voto de los priístas para 
sacar en el congreso los empeños de la nueva fiscalidad santannista pero no poder ahora retribuir el gesto 
cerrando el paso a las alianzas contranatura que, caray, tan avanzadas llevaba a esas alturas otro personaje 
autónomo, libérrimo, de conocida independencia de criterio, el estadista César Nava que tan claramente ha 
establecido una sana distancia entre Los Pinos y el PAN. 

Secretario elástico, Gomón, que se sintió facultado para pignorar las decisiones del PAN en materia de alianzas, 
prometiendo a los priístas que no se asociarían en zonas ya antes muy defendidas por el calderonismo, como ha 
sido el ulisismo que se ha sostenido en el poder no sólo a base de sangre y fuego locales, sino de arreglos mafiosos 
en la capital del país con los aliados pinoleros que canjeaban reconocimiento a su “legitimidad” por complicidad e 
impunidad en Oaxaca.  
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Vaya confesiones de un endeble secretario de gobernación que en su afán por contrarrestar los obuses en su contra 
disparados desde Los Pinos para responsabilizarlo del incumplimiento de promesas electorales al partido tricolor 
(ayer, las columnas institucionales de dos diarios nacionales, Bajo Reserva y Trascendió, publicaron similares 
explicaciones pinoleras del episodio del todavía encargado de Bucareli) hizo saber a quienes lo suponían, pero no 
podían comprobarlo, que los recursos oficiales y la representación pública son usados para negociar temas de 
estricta incumbencia partidista, intercambiando en esos tianguis de elite los votos de bancadas legislativas por 
arreglos de índole partidista y comicial. Gómez Mont debería renunciar a su cargo nomás por esas confesiones y 
por pretender ahora hacerse pasar por el fallido Mario Aburto de las alianzas perreánicas. Pero el libreto acordado 
es el sacrificio del alfil de Bucareli (ahora ciudadanizado y, en ese carril, aspirante a 2012) para mantener con vida 
al presunto Rey incumplido y mortecino. 

Astillas 

Javier Duarte ha solicitado licencia a su curul federal para estar en condiciones de que su titiritero rojo, Fidel 
Herrera, lo convierta en guardaespaldas sexenal. El tramposillo Fidel impondrá a su favorito en el PRI, tratará de 
cerrar el paso al gordillista Miguel Ángel Yunes (inflando a Gerardo Buganza) y usará a Dante Delgado como 
elemento divisor que al final convalidará el negocio jarocho tan cantado... Cesarín Nava y Juan Molinar Horcasitas 
coincidieron ayer en un hotel del DF con Mario López Valdés, el candidato del priísta Juan S. Millán a la 
gubernatura de Sinaloa al que el actual administrador comercial del estado, Jesús Aguilar Padilla, no quiere como 
aspirante priísta a la sucesión. Malova, como llaman al senador, podría dejar el bando tricolor para convertirse en 
nuevo adalid de la democracia postulado por una alianza perreánica, sobre todo porque Manuel J. Clouthier júnior 
no parece tener la enjundia suficiente para enfrentarse en aquella tierra emblemática al poder verdadero, el del 
cártel dominante y sus aliados priístas. En Culiacán, mientras tanto, dejaba la presidencia municipal el candidato 
oficial al relevo en el gobierno estatal, Jesús Vizcarra Calderón, socio comercial y político del gobernador saliente, 
Aguilar Padilla... En Oaxaca asoma la mano dura, ensangrentada, de Jorge Franco (represor estelar en 2006), que 
renuncia a la presidencia estatal del PRI en busca de relevar a su cómplice Ulises Ruiz (esa renuncia, ¿instrucción 
de URO o presión de Franco para cerrar el paso al presunto favorito, Eviel Pérez Magaña?)... Y, mientras la Corte 
desecha otra iniciativa vaporosa de Juanito Sabines en Chiapas, ¡hasta mañana, con Ciudad Juárez, Cananea, 
Chalco y Angangueo en la ebullición social! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 
 

República laica 
JAVIER FLORES 

La Cámara de Diputados aprobó y envió al Senado para su examen una reforma al artículo 40 de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos, en el que se encuentran definidas las características de nuestra 
república. El cambio consiste en añadirle una sola palabra: laica. Es una modificación de la mayor trascendencia, 
pues el vocablo incluido es una síntesis perfecta de nuestra historia y del camino que los mexicanos hemos 
decidido darnos para coexistir a pesar de nuestras diferencias. Me parece que concentrar un universo tan vasto en 
un solo concepto y expresarlo de manera tan simple en nuestra Carta Magna resulta además elegante. 
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Y no es que la laicidad se esté inaugurando con esta reforma en México. La vida de nuestro país en general se ha 
regido por este principio, y la propia constitución la establece en varios de sus artículos como el 3º, el 24 y el 130. 
Surge entonces la pregunta de por qué se propone ahora esta reforma. La respuesta, a mi juicio, tiene que ver con 
una necesidad de reafirmación de este principio, motivada por el clima de confrontación que vivimos, 
especialmente en la primera década del siglo XXI, en el que la frontera entre los asuntos del Estado y los de las 
religiones aparece desdibujada. 

Son varios los temas en los que se ha expresado esta división en la presente década. Incluyen aspectos científicos 
como la clonación terapéutica; de salud pública, como la anticoncepción de emergencia o la despenalización del 
aborto; y más recientemente, los matrimonios entre personas del mismo sexo y su derecho a la adopción. Se trata 
de debates característicos de nuestro tiempo, que encierran gran complejidad, como el estatus del embrión, la 
libertad o el control de la sexualidad y reproducción humanas, los derechos de las mujeres –en general los 
derechos humanos– y la evolución de la familia. 

Pero veamos con mayor detalle algunos hechos que constituyen el marco en el que se produce esta reforma. En 
respuesta a la despenalización del aborto en la ciudad de México se aprobaron, en un tiempo récord, leyes en 18 
entidades federativas con las que se penaliza esta práctica. Los congresos de esos estados, con sorprendente 
uniformidad, consideraron al embrión como persona desde el momento de la concepción y hasta la muerte 
natural, de manera idéntica a como lo establecen los documentos vaticanos –añadiendo además imágenes 
sobrecogedoras de mujeres encarceladas por haber abortado. El péndulo iba de regreso. La pretensión de la Iglesia 
católica de acumular reformas estatales, y arribar así a una gran reforma constitucional con la imposición de estas 
ideas, era más que clara. En mi opinión, el Congreso se adelanta, planteando por medio de la Cámara de 
Diputados la reforma al artículo 40. Yo no sé si esto logre detener completamente el péndulo, pero es muy 
importante tener claro el contexto. 

Es todavía largo el camino que tiene que recorrer la reforma aprobada por los diputados para que quede plasmada 
definitivamente en la Constitución. Además de la aprobación del Senado, tiene que pasar por la de los congresos 
de los estados, pero puede decirse que arranca con el pie derecho. Fue aprobada en la Cámara de Diputados por 
mayoría, con un solo voto en contra. Esto implica que todos los partidos políticos estuvieron de acuerdo, lo que 
permite anticipar que, si bien no será un camino terso, cuenta con amplias posibilidades de éxito. Es de llamar la 
atención el papel desempeñado por los diferentes institutos políticos, especialmente por el Partido Acción 
Nacional (PAN), cuya ideología es la más cercana a los principios de la Iglesia católica. La Comisión de Puntos 
Constitucionales, de la que surgió la reforma, cuenta entre sus integrantes con nueve diputados del PAN. Todos 
firmaron contra el decreto, aunque luego la mayoría (siete) fueron convencidos de votar en favor en el pleno. En 
los posicionamientos finales, un legislador de este grupo parlamentario intentó introducir modificaciones 
orientadas a entorpecer el proceso, pero fueron rechazadas. Al final, este partido aprobó la reforma con 89 de sus 
votos. El único sufragio en contra y las ocho abstenciones registradas fueron de diputados panistas. Esto significa 
que, aun a regañadientes, este grupo decidió actuar de manera disciplinada con sus coordinadores y manifestarse 
en favor de la laicidad de la república. 

Aquí es necesario formular una hipótesis para explicar la postura del PAN. Si bien este partido ha respaldado en 
todo momento a la Iglesia católica –al grado de que el Ejecutivo panista es quien ha encabezado las acciones de 
inconstitucionalidad contra la despenalización del aborto y los matrimonios homosexuales–, ante el escenario 
electoral de este año y el del 2012, ha entrado en una etapa de franco pragmatismo. Ha decidido quitarse de 
encima la imagen, que se había ganado a pulso, de que es un enemigo del Estado laico. Lo anterior revela, además, 
que el peso del voto católico es un mito. 
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Son dos yacimientos: uno, en Campeche, y otro, en Tabasco

Descubre Pemex
nuevo ‘tesorito’

No es Haití... es CHalCo

Cierran pinza Televisa y Nextel

Nava conocía pacto, 
dice Gómez Mont

Luego de obstruir las banquetas y un carril vehicular con 
camiones y material de construcción por las obras en los 
desarrollos Plaza Carso y Grand Polanco, ayer fueron liberados 
por trabajadores de ambos proyectos inmobiliarios que, incluso, 
limpiaron el lugar. CIUDAD 1

Limpian nuevo poLanco

En el regreso de la 
Champions, el 
platillo más 
suculento es el 
choque Manchester 
United-Milán.

NaCioNal

Tiene Los Pinos 
sobregiro
Gasta la Presidencia 
40 por ciento más  
recursos de los que le 
autorizó la Cámara de 
Diputados en 2009.
PágiNa 8

estaDos

Se las cantan 
a Gobernadora
“Mentirosa” y “La 
Farsante” fueron 
interpretadas por 
estudiantes yucatecos 
para Ivonne Ortega. 
PágiNa 13

Reinventan 
la Ministerial
Pasó de ser la Judicial 
Federal a la AFI, y ahora es 
la Ministerial, la cual tiene 
nuevas funciones.
d gráfico

de libre acceso hoy:

VALLE DE CHALCO. Después de estar 10 días bajo aguas 
negras por el desbordamiento del Canal de la Compañía, 
vecinos de cuatro colonias iniciaron ayer la limpieza de sus 
casas, mientras que unos 3 mil empleados de los gobiernos 

estatal y municipal comenzaron el saneamiento de las calles, 
convertidas en extensos lodazales. Por la mañana, unas 100 
personas bloquearon la autopista México-Puebla para exigir 
apoyo de las autoridades.  CIUDAD 3

dDicen expertos  
que se compensará
37.5 por ciento  
de producción perdida

Alma Hernández

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
confirmó el descubrimiento de 
dos nuevos reservorios de crudo, 
con un potencial de producción 
de 150 mil barriles diarios cada 
uno, el hallazgo más importante 
en los últimos 10 años.

El más grande se denomina 
Ayatsil, en la región marina no-
roeste, en la sonda de Campeche, 
y tiene reservas de 590 millones 
de barriles de crudo pesado.

Tsimin, en el litoral de Tabas-
co, en la región marina suroeste, 
cuenta con reservas de 305 mi-
llones de barriles de crudo lige-
ro y 13.8 millones de pies cúbi-
cos de gas.

Pemex tiene planeado hacer 
el anuncio oficial de estos hallaz-

gos el 18 de marzo y se estima que 
la producción inicie en 2012.

A precios actuales, los nue-
vos campos tienen un potencial 
de generación de ingresos de 94 
mil millones de pesos al año.

Aunque la cifra es muy im-
portante, de acuerdo con los ex-
pertos, los yacimientos no com-
pensarán la caída en la produc-
ción de los últimos años.

Entre finales de 2004 y es-

te año, la pérdida de producción  
es de alrededor de 800 mil barri-
les diarios, por lo que los nuevos 
campos, aun en el máximo de su 
potencial, sólo compensarían el 
37.5 por ciento de lo perdido.

Pemex Exploración y Pro-
ducción destacó que, para la re-
cepción y manejo del crudo de 
Ayatsil, será necesario instalar 
ductos y contratar los servicios 
de un almacén flotante con carac-

terísticas similares al Señor de los 
Mares, que actualmente opera en 
la sonda de Campeche con capa-
cidad para mezclar 600 mil barri-
les de petróleo crudo.

Raúl Feliz, experto del CIDE, 
consideró el descubrimiento co-
mo un alivio temporal para las fi-
nanzas públicas porque será me-
nor el riesgo con la producción 
adicional a partir de 2012.

Sin embargo, advirtió sobre la 
urgencia de concretar los cambios 
que le hacen falta al País.

“Estos ingresos extras que se 
planean sería muy bueno desti-
narlos hacia fondos soberanos y 
que no se use para financiar el 
gasto corriente porque, si sucede 
así, otra vez estaríamos cometien-
do los errores del pasado”, opinó.

Luis Miguel Labardi, socio de 
Marcos y Asociados, señaló que 
estos descubrimientos ayudarán 
a compensar la declinación espe-
rada en el resto de los campos, es-
timada en 100 mil barriles anua-
les, para mantener la plataforma 
de producción en 2.5 millones de 
barriles diarios.

Con información de Arturo Rivero

d Condiciona televisora 
compra de 30% 
de la telefónica 
a que ganen licitación

Verónica Martínez 
y Rafael Aceves

Televisa y Nextel participarán 
en la licitación del espectro pa-
ra ofrecer servicios de televisión 
abierta y restringida, telefonía e 
internet, y, de lograrlo, se conso-
lidará la compra de 30 por cien-
to de la telefónica inalámbrica por 
parte del consorcio televisivo.

Con ello, se colocaría como 
el gigante con más poder en los 
mercados de telecomunicaciones 
en México, según expertos.

La operación asciende a mil 

440 millones de dólares y está 
condicionada a la adquisición de 
un monto determinado de espec-
tro por parte del consorcio Nex-
tel-Televisa en la licitación que 
en mayo próximo adjudicará dos 
nuevas frecuencias.

“Vamos juntos a la licitación. 
Conformamos un consorcio para 
la licitación de las frecuencias 1.7 y 
1.9. Será a través de Nextel.

“La operación está sujeta a 
que ganemos el espectro, y es 
importante porque en el plan de 
negocios de Nextel está migrar y 
ofrecer servicios de 3G”, afirmó 
Alfonso de Angoitia, vicepresi-
dente ejecutivo de Televisa.

Agregó que a la televisora só-
lo le hacía falta incluir la telefo-
nía móvil para complementar su 
oferta de telecomunicaciones y 
prefirió participar en alianza con 
Nextel porque ya tiene una mar-
ca posicionada, infraestructura a 
nivel nacional, equipos de ventas 

y de operaciones.
Gabriel Sosa Platas, analista 

de telecomunicaciones, conside-
ró que la televisora adquiriría una 
posición privilegiada.

“Nadie tendrá, por lo menos 
en el mediano plazo, la capaci-
dad de competir con Televisa en 
materia de mercados convergen-
tes (televisión, internet y telefonía 

fija y móvil)”, señaló.
Además, indicó, es la princi-

pal empresa de contenidos, la que 
tiene el 70 por ciento del mercado 
publicitario y el 70 de la audien-
cia nacional, lo que le da un poder 
muy relevante, por encima inclu-
so del de Telmex.

NegoCIos 1

Roberto Zamarripa

El Secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, asegura 
que permanecerá en su cargo a 
pesar de la renuncia al PAN.

“No es la primera vez que el 
Secretario de Gobernación guar-
da independencia política de los 

partidos y que desde ahí busca 
construir los acuerdos que el País 
necesita”, expuso en entrevista.

El funcionario asume que 
desde octubre hasta diciembre 
pasados buscó acuerdos con “las 
principales fuerzas políticas (…) a 
fin de lograr una alineación parla-
mentaria para posibilitar la apro-
bación del paquete financiero” 
propuesto por el Presidente.

En la medida en que no pudo 
hacer valer los compromisos que 
había asumido con las otras fuer-
zas y a que percibió “una lógica 
del PAN independiente a la lógica 
del Gobierno”, decidió dimitir.

“Fue una de las razones. Otras 
quedan entre el licenciado César 
Nava y yo”, aclara.

Revela que el Presidente Cal-
derón conoció hasta enero los de-
talles de los pactos.

“El presidente del partido tu-
vo conocimiento de lo realiza-
do por el Secretario de Goberna-
ción con mucho más detalle que 
el Presidente y en tiempos distin-
tos que el Presidente”, dijo. 
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Peleando por un Óscar
Artistas que aspiran a una 
estatuilla, como Sandra 
Bullock y Morgan Freeman, 
reconocen su nerviosismo 
antes de la gran noche.
PágiNa 1
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¿A cuánto equivale?
Los nuevos reservorios petroleros
tienen el siguiente potencial:

7,300 millones de dólares 
representaría su venta anual  
a precios actuales.
4,400 millones de dls. serían 
los ingresos para el Gobierno.
12% de la producción actual 
representan los 2 reservorios.
46% de la producción actual 
de Cantarell representaría  
su producción estimada.

FuEntE: Reservas de Pemex y Sistema 
de Información Energética
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Ramón Estrada

El activo más importante que te-
nía el Club Deportivo Guadalaja-
ra, Sociedad Anónima, la marca 
Chivas y sus derivados y vincula-
dos, que representa Jorge Verga-
ra, le fue devuelta a la Asociación 
Civil, de acuerdo con la sentencia 
de un tribunal federal.

Francisco Cárdenas, presi-
dente del Club Guadalajara, A.C., 
y Antonio Jasso, su representante 
legal, anunciaron ayer que el Pri-
mer Tribunal Colegiado en Ma-
teria Administrativa del Tercer 
Circuito, con expediente de que-
ja 137/2009, notificó al Instituto 
Mexicano de la Propiedad Indus-
trial (IMPI) la restitución de los 
derechos sobre el uso de la marca, 
así como todas las modificaciones 
derivadas por Club Guadalajara, 
S.A. desde su creación.

“Me complace el compartirles 
a ustedes el que tenemos una re-
solución que consta que se otorga 
el reconocimiento de la titulari-
dad de todos los registros marca-
rios que tenía la Asociación Civil, 
más aparte todos los que ha regis-
trado el Club Guadalajara, S.A., y 
Chivas de Corazón, S.A.”, anun-
ció Cárdenas.

Esto no significa que Cár-
denas y los opositores a la ven-
ta del equipo, que sostienen un 
pleito legal desde 2002, vayan 
a retomar el control del equi-
po, sino que la S.A., que maneja 
Jorge Vergara, infringiría los de-
rechos de la A.C. en caso de se-
guir usando la marca Chivas.

PágiNa 11

Quitan 
a Vergara
la marca 
Chivas
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Acatan diputados el fallo 
Martín Morita 
(16 febrero 2010).- Corresponsal 
  
TUXTLA GUTIÉRREZ.- Sin profundizar en el tema, con el argumento de que están en espera del resolutivo, 
diputados locales afirmaron que acatarán el fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que anuló la 
reforma electoral aprobada por el Congreso local y que pretendía que el Poder Legislativo nombrara concejos 
municipales y pospusiera las elecciones locales. "Somos respetuosos de la determinación de la Suprema Corte y en 
ese sentido acatamos su resolución", afirmó el diputado perredista José Ángel Córdova Toledo. El también 
presidente de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales del Congreso chiapaneco, dijo que una vez 
que reciban el resolutivo de los magistrados, cuentan con cinco días para convocar a una sesión extraordinaria 
para establecer los lineamientos dispuestos por la SCJN. "Por el momento no puedo abundar más al respecto, pues 
desconozco el contenido del resolutivo de la Suprema Corte, pero definitivamente es una decisión que acatamos", 
insistió. En tanto, el vicepresidente del Congreso local, el panista Luis Gómez Manzo, también dijo ser respetuoso 
de la decisión de la Corte. 
 
Sostuvo que el proceso electoral se realizará como se tenía previsto, antes de la aprobación de la reforma. "Habrán 
elecciones el primer domingo de octubre próximo y se elegirán a 118 alcaldes y 45 diputados locales", recalcó el 
panista. Consideró que no se trata de una derrota para el Congreso local ni para el Gobierno que encabeza Juan 
Sabines, impulsor de la anulada reforma. "Lo que se pretendía era ahorrar una importante cantidad de recursos 
económicos y empatar los procesos electorales locales con los federales, pero los magistrados habrán tenido sus 
argumentos que, desde luego respetamos y aceptamos", destacó el legislador panista. Ayer, al resolver los 
expedientes 87/2009 y su acumulado 88/2009, presentados por el PRI y la PGR, con ocho votos a favor y tres en 
contra, los magistrados de la SCJN resolvieron que el Congreso de Chiapas no tiene facultad para designar 
consejos municipales y, por tanto, el proceso electoral se debe llevar en la fecha que estaba previsto, el primer 
domingo de octubre. 
 
 
 
 

Nava conocía pacto, dice Gómez Mont 
Roberto Zamarripa 
 
(16 febrero 2010).- El Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, asegura que permanecerá en su 
cargo a pesar de la renuncia al PAN. "No es la primera vez que el Secretario de Gobernación guarda independencia 
política de los partidos y que desde ahí busca construir los acuerdos que el País necesita", expuso en entrevista. El 
funcionario asume que desde octubre hasta diciembre pasados buscó acuerdos con "las principales fuerzas 
políticas (...) a fin de lograr una alineación parlamentaria para posibilitar la aprobación del paquete financiero" 
propuesto por el Presidente. En la medida en que no pudo hacer valer los compromisos que había asumido con las 
otras fuerzas y a que percibió "una lógica del PAN independiente a la lógica del Gobierno", decidió dimitir. 
 
"Fue una de las razones. Otras quedan entre el licenciado César Nava y yo", aclara. Revela que el Presidente 
Calderón conoció hasta enero los detalles de los pactos. "El presidente del partido tuvo conocimiento de lo 
realizado por el Secretario de Gobernación con mucho más detalle que el Presidente y en tiempos distintos que el 
Presidente", dijo. 
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Ahora Monreal repudia alianzas 
 
Tras anunciarse ruptura en Zacatecas, llama senador a evitar coaliciones con PRI 
Claudia Guerrero 
 
(16 febrero 2010).- Mientras duró la alianza en Zacatecas no levantó la voz. Pero ayer, un día después de 
anunciada la ruptura con el PRI, el coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, la alzó para celebrar la 
decisión. Además, en conferencia de prensa, el legislador hizo un llamado a la dirigencia del PT para no construir 
alianzas ni con el PRI ni con el PAN en ningún estado del País. Aseguró que las coaliciones con esos partidos, 
además de generar confusión en el electorado, sólo pueden derivar en alianzas perversas. El pasado 25 de enero, el 
PRI y el PT de Zacatecas anunciaron que irían en alianza por la gubernatura de la entidad. 
 
"Hago un llamado a todas las fuerzas progresistas, para que se unan a este esfuerzo y se analicen las políticas 
públicas, porque tenemos una gran oportunidad, luchar por Zacatecas", dijo ese día Saúl Monreal, comisionado 
político del PT en el estado y hermano del senador. El 4 de febrero postularon al diputado local Miguel Alonso 
Reyes como el candidato de la llamada "Alianza por la Esperanza de Zacatecas", después de que David Monreal, 
otro hermano del senador, declinara la precandidatura. No obstante, el domingo pasado Saúl Monreal anunció el 
rompimiento de la alianza con el tricolor e informó que, siempre sí, el candidato del PT será su hermano David. 
 
"No debe de ir el PT a ninguna alianza ni con el PAN ni con el PRI. Debe haber una definición nacional. Mejor 
solos que mal acompañados. Cuando los candidatos vayan con el PAN o con el PRI, el PT debe desmarcarse, 
porque entonces habrá una gran confusión en el electorado. "Donde exista la posibilidad de ir el frente de 
izquierda, debe acudir el PT a honrar su palabra, acompañando a los candidatos que surjan de estos tres partidos. 
"Estoy solicitando a la dirigencia del PT que revisemos y revaloremos, es mejor caminar solos en el País con el PT 
sin ninguna mezcla extraña, sin ninguna alianza perversa que sólo está generando una gran confusión ideológica", 
dijo ayer el senador Monreal. 
 
El también ex Gobernador de Zacatecas señaló que el PT y sus legisladores han combatido públicamente las 
posiciones del PRI y del PAN en el Congreso, particularmente en materia económica y hacendaria. 
 
Aprovechó para hacer un llamado a los partidos de izquierda a actuar con congruencia y trabajar en la 
construcción de alianzas que aglutinen al PRD, al PT y a Convergencia, como ocurrió en 2006. 
 
"No basta el aniquilamiento del adversario. ¿Cuál es la actual bandera de la coalición? No basta en la escena 
política sólo pensar en la aniquilación total del más fuerte, por esa razón el PT debe de revalorar su asistencia y 
acompañamiento a los lugares donde la alianza del día negocie con el PAN y el PRI. 
 
"Mi recomendación completa es que no vayamos en alianzas con el PAN, pero tampoco con el PRI", señaló. 
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Desestiman fractura 
Gerardo Romo 
 
(16 febrero 2010).- ZACATECAS.- Julio César Flemate, dirigente estatal del PRI, aseguró ayer que su partido, 
en alianza con el PVEM, ganará la gubernatura de Zacatecas con Migue Alonso Reyes como candidato. "Hay 
muchas condiciones para ganar la gubernatura en alianza con el Partido Verde, la intención del voto favorece en 
este momento a Miguel Alonso", dijo. -¿Se debilitaría la alianza sin el PT?, se le preguntó, después de que el 
domingo pasado ese partido anunciara el rompimiento de la alianza concretada con el tricolor el 25 de enero. 
 
"Creemos que no, porque el PRI ha sabido acoplarse a la realidad política en todos los momentos, y el momento 
que se viva en Zacatecas, dependiendo de con quién se construya la alianza, será como triunfemos en 2010", dijo 
Flemate. Aseguró que la alianza y la candidatura están avaladas por Beatriz Paredes, presidenta del tricolor. 
 
 
 
 
 

Arman sinaloenses revuelo electoral 
 
Perfilan sus candidaturas el tricolor y la oposición 
Edgar Sánchez, Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(16 febrero 2010).- Rumbo a los comicios del próximo 4 de julio, los partidos políticos iniciaron ayer el proceso 
para designar aspirantes a suceder al Gobernador Jesús Aguilar Padilla. 
 
   
Negocia 'Malova' con PAN y Verde 
  
Claudia Guerrero y Carole Simonnet  
  
  
El senador priista Mario López Valdez, "Malova", inició ayer negociaciones formales con las dirigencias nacionales 
del PAN y del PVEM para ser postulado como candidato a la Gubernatura de Sinaloa. La intención es que el 
legislador se postule como abanderado de una alianza opositora, que haga frente al eventual aspirante del tricolor, 
Jesús Vizcarra, quien dejó ayer la Alcaldía de Culiacán para buscar la candidatura priista. "Malova" se reunió ayer 
en un hotel de Polanco con los líderes del PAN, Cesar Nava, y el secretario de Acción Electoral del PVEM, Arturo 
Escobar. 
 
Antes, el senador sostuvo un encuentro con Manuel Camacho Solís, coordinador del llamado Diálogo por la 
Reconstrucción de México (DIA), que integra a PRD, PT y Convergencia. López Valdez reconoció que los 
dirigentes expresaron la posibilidad de que él obtenga la candidatura, pero dijo que las negociaciones son 
preliminares. "Nos tomamos un cafecito, analizamos los temas de Sinaloa para las próximas elecciones. Ellos se 
mostraron interesados en la posibilidad de llegar a algún acuerdo y a algunas puertas que se puedan abrir", 
comentó el senador. 



 
MARTES 16 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
4 

 
"¿Le ofrecieron ser candidato de una alianza opositora al PRI?", se le preguntó. 
 
"Eso es lo que estamos platicando. Aunque no hay pláticas tan profundas como para hablar de que ya está 
amarrada una alianza, tenemos un primer acercamiento, real", respondió. López Valdés advirtió que no está 
dispuesto a "bajarse" de la contienda. "Ya dije claramente que ayer con la gente, hoy con la gente y mañana con la 
gente. También dije muy claro que no era tiempo de rajones y nosotros no nos vamos a rajar. Ya nos bajamos una 
vez y vamos luchar con todo para aparecer en las boletas de la elección en Sinaloa", adelantó. 
 
Denunció que el actual Gobernador de Sinaloa, Jesús Aguilar Padilla, parece ya haber tomado la decisión de que el 
candidato del tricolor será el polémico Jesús Vizcarra, a quien se ha vinculado con capos del narcotráfico. 
Consideró que la separación de Vizcarra como Alcalde, sin que haya convocatoria para la elección interna del PRI, 
es la señal para iniciar la "cargada". "Hace ocho meses que estoy buscando la candidatura y sigo en la búsqueda de 
ella. Siempre lo dije y lo expreso hoy, cuando Dios cierra una puerta, se abre otra y parece que se están abriendo 
muchas puertas.", agregó. 
 
 
 
 

Añejas relaciones peligrosas 
 
(16 febrero 2010).- REFORMA / Staff 
  
La sombra de sus presuntos vínculos con el narcotráfico ha perseguido al Alcalde de Culiacán, Jesús "Chuy" 
Vizcarra, quien es precandidato del PRI a la Gubernatura de Sinaloa Considerado el 'delfín' del actual Gobernador 
Jesús Aguilar Padilla, Vizcarra volvió a provocar polémica en diciembre de 2009, cuando se publicó una fotografía 
donde aparece junto al capo Ismael "El Mayo" Zambada, en una fiesta realizada 20 años atrás en el rancho Puerto 
Rico, a 40 kilómetros de Culiacán. 
 
El empresario y ex diputado federal priista asistió entonces a una celebración religiosa con motivo del día de la 
Virgen de Guadalupe en el rancho cuya propiedad es atribuida a Zambada, capo del Cártel de Sinaloa y socio de 
Joaquín "El Chapo" Guzmán. El 22 de enero pasado, Vizcarra reconoció que es él quien aparece en la fotografía 
junto a Zambada, pero argumentó que estaba comprando ganado. "Entre las publicaciones está la fotografía de un 
evento que sucedió hace 30 años, en la que mi presencia, como la de tantos otros que también aparecen en ella, no 
obedece a filiación ilícita de ninguna naturaleza, sino que está relacionada con la compra de ganado, que era mi 
actividad en esos años", indicó el empresario en una carta publicada en medios locales. 
 
El secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, dijo que su partido debe garantizar que ninguno de sus 
candidatos que contenderán en elecciones de 2010 tenga relaciones con el narcotráfico. "Debemos dar una certeza 
absoluta de que podemos ir con un candidato que no tenga ese problema, pero tiene que ser con mucho cuidado 
para no caer en las guerras sucias ni perseguir a quien no se debe ni culpar a quien no tiene culpa", señaló Murillo 
el 8 de diciembre de 2009 Sin embargo, Aguilar Padilla ha reiterado su respaldo a Vizcarra. 
 
"En lo que toca al Alcalde de Culiacán, Jesús Vizcarra, avalo 100 por ciento su conducta", sostuvo el actual 
Gobernador el pasado 26 de enero. 
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Se alista el 'tiburón' de Herrera en Veracruz 
Armando Estrop 
 
(16 febrero 2010).- Luego de casi seis meses de ocupar la curul, Javier Duarte solicitó licencia para dejar el 
cargo de diputado federal priista y lanzar su precandidatura por la Gubernatura de Veracruz. Durante la sesión de 
este martes, uno los primeros asuntos del orden del día será tramitar la licencia del legislador veracruzano, a quien 
es mencionado en círculos priistas como el candidato del actual Gobernador, Fidel Herrera. Mediante un oficio 
enviado a la Mesa Directiva de la Cámara baja, Duarte solicitó que se le conceda la licencia y se llame a su 
suplente, Daniela Nadal. "Quiero agradecer a mis compañeros de esta Legislatura, miembros de diversas 
diputaciones, y por supuesto a quienes conforman la diputación de Veracruz, su solidaridad y respaldo. 
 
"Dejo también constancia de mi agradecimiento a los electores que me concedieron tener tan invaluable 
experiencia de pertenecer al Poder Legislativo", dice la misiva dirigida al presidente de la Cámara baja, el panista 
Francisco Ramírez Acuña. Además de Duarte, se menciona al también diputado federal José Yunes y al diputado 
local Héctor Yunes Landa com aspirantes a la candidatura priista. En tanto, en Xalapa, el dirigente estatal del PRI, 
Jorge Carvallo Delfín, dio a conocer las convocatorias para la elección de precandidatos para Alcaldes y diputados 
locales, así como los topes de campaña y las alianzas con partidos afines. 
 
 
 

Exige Franco en Oaxaca... ¡equidad! 
Virgilio Sánchez 
(16 febrero 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA, Oax.- Jorge Franco Vargas, el principal operador electoral de Ulises Ruiz y dirigente estatal del PRI, se 
quejó ayer de que no hay equidad en el proceso interno para postular candidato a la Gubernatura. "Ningún 
proceso interno, al menos en el PRI, en los más de 18 años de militancia que llevo, es equitativo. "Cada militante, 
cada aspirante tiene los instrumentos que se ha hecho llegar durante su militancia: instrumentos materiales, 
económicos y políticos", expuso Franco, quien ayer renunció al la presidente del tricolor estatal. Mencionado como 
uno de los aspirantes a suceder a Ulises Ruiz en la Gubernatura, Franco dijo que acatará a las reglas del proceso 
interno. 
 
"Cuando vea los términos de la convocatoria fijaré una posición ante el priismo de Oaxaca", añadió. Sin embargo, 
el actual Gobernador impulsa a su delfín, el diputado federal Eviel Pérez Magaña. Otros aspirantes del tricolor son 
el Alcalde de Oaxaca, José Antonio Hernández, José Antonio Estefan y Adolfo Toledo. Franco Vargas expuso que 
dejó la dirigencia del PRI porque no puede ser juez y parte en el proceso. En tanto, Jorge Toledo Luis, quien se 
desempeñaba como secretario general de Gobierno con Ulises Ruiz, relevó a Franco Vargas en la dirigencia del 
tricolor en la entidad. 
 
El senador Carlos Jiménez Macias, delegado del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor en Oaxaca, dijo que el 
nuevo dirigente local tiene la representatividad de Ruiz. "Sin duda, (es) el operador político del señor Gobernador 
Ulises Ruiz. "Para nosotros es muy satisfactorio y la dirigencia nacional así lo reconoce", declaró el senador 
potosino. La diputada federal Margarita Liborio Arrazola -quien días atrás protagonizó, en San Lázaro, un 
enfrentamiento verbal con el legislador panista Guillermo Zavaleta-, asumió la presidencia del tricolor por unos 
minutos y enseguida renunció también. "Solo duré unos minutos, pero ya pasé a la historia", dijo. 
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Avala PRD a Moreno Valle 
Érika Hernández 
 
(16 febrero 2010).- La secretaria general del PRD, Hortensia Aragón, celebró ayer la elección de Rafael Moreno 
Valle como candidato del PAN a la Gubernatura de Puebla, y adelantó que su partido lo respaldará como 
abanderado de la alianza opositora en la entidad. Aragón confirmó que el jueves y viernes próximos sesionará en 
el Distrito Federal el Consejo Estatal del PRD poblano para concretar la coalición con Acción Nacional. Advirtió 
que el consejo estatal que efectuaron ayer perredistas disidentes que rechazan la alianza eelectoral con el 
blanquiazul es ilegal, por lo que ya fue impugnado ante la Comisión de Garantías del partido para que declare su 
invalidez. "Ese consejo no cumple con la normatividad porque la convocatoria fue emitida por la Comisión Política 
Nacional del PRD la semana pasada, por lo que cualquier acto posterior es inválido", dijo Aragón. 
 
Reconoció la dirigente que su partido en Puebla no tiene candidatos fuertes para competir con Moreno Valle, por 
lo que aceptarán que el senador panista con licencia sea el abanderado al concretarse la alianza.  
"En Puebla conviene hacer una amplia alianza porque a los candidatos que tenemos no les dan las sumas para 
derrocar a un Gobierno (del PRI) de esa naturaleza. "La candidatura de Rafael Moreno Valle es la que hemos 
valorado para competir en un frente amplio. "Quien está mejor posicionado es Moreno Valle, así como está mejor 
posicionada Xóchitl Gálvez en Hidalgo, eso no los podemos hacer a un lado", comentó la dirigente. 
 
Aragón insistió en que el Gobernador priista de Puebla, Mario Marín, ha presionado a Alcaldes del PRD para que 
convenzan al mayor número de consejeros a no respaldar la alianza rumbo a los comicios del 4 de julio.  
Dijo que Marín, con el precandidato priista a la Gubernatura, Javier López Zavala, están presionando a Ediles 
perredistas con no aprobar sus cuentas públicas y no canalizar recursos a sus municipios.  
Aragón también acusó a Marín de presionar a consejeros perredistas para que no asistan a la sesión del Consejo 
Estatal, en el Distrito Federal, donde aprobará la alianza opositora. 
 
 
 

Buscan acotar al Poder Ejecutivo 
Claudia Guerrero 
 
(16 febrero 2010).- Las bancadas del PRI y PRD en el Senado preparan un paquete de modificaciones legales y 
constitucionales para "equilibrar" el proyecto de reforma política impulsado por el Presidente Felipe Calderón, a 
través de la creación de mecanismos que acoten al Poder Ejecutivo. Además de la ratificación de nombramientos 
del gabinete federal en el Congreso, el tricolor busca mayores controles de fiscalización sobre el Gobierno federal. 
Por su parte, el sol azteca trabaja en modificaciones al marco legal para hacer al Presidente sujeto de juicio 
político, otorgar mayores facultades a la Auditoría Superior de la Federación, para actuar prácticamente en 
"tiempo real" en las revisiones del gato público ejercido y no "a toro pasado". 
 
En un adelanto del proyecto, aunque se acepta la posibilidad de otorgar iniciativa preferente al Ejecutivo -como lo 
establece el dictamen que está congelado en la Cámara de Diputados- también se otorga el derecho de iniciativa 
preferente a los grupos parlamentarios. De acuerdo con los legisladores de las dos fracciones, existe ya un 
consenso avanzado para rechazar la propuesta de veto parcial, ya que el Congreso correría el riesgo de que el 
Ejecutivo elimine todas las modificaciones realizadas a su proyecto por los diputados y senadores, para promulgar 
solamente su propuesta original. 
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Entrevista / Fernando Gómez Mont / 'Yo no simulo... 
mejor trago sapos' 
Roberto Zamarripa 
 
(16 febrero 2010).- Fernando Gómez Mont replica: no hay simulación en la renuncia al PAN. "Si así fuera, trago 
sapos para preservar mi espacio", dice. 
 
Cuestionado sobre el hermetismo de su renuncia y las versiones de que tras ella se escondía una deficiencia de 
operación política y de información al Presidente de la República, Gómez Mont explica su versión. "Bajo una 
lógica de gobierno y en mi calidad de Secretario de Gobernación, entré en conversaciones con otras fuerzas 
políticas para tratar de sacar acuerdos en el mes de octubre y noviembre con el fin de posibilitar la aprobación del 
paquete financiero. De esas negociaciones tuvo conocimiento en su momento el presidente del partido, Licenciado 
César Nava y tiempo después se le informó con detalle al Presidente. Hasta enero se le informó de todo el 
contexto. En la medida en que yo no pude hacer valer los compromisos que había asumido y en la medida en que 
se entendió o percibió una lógica del PAN independiente a la lógica del gobierno fue una de las razones por la que 
tomé mi decisión de renunciar al partido". 
 
  
  
Cuesta creer que el Presidente de la República no supiera el detalle de las negociaciones... 
 
El Presidente fue enterado del detalle -frente a la confusión que se generan en este tipo de dinámicas- por el 
Secretario de Gobernación hasta el mes de enero. El Presidente está ajeno porque los secretarios de Estado 
asumimos con toda autonomía nuestra responsabilidad. No le estamos pidiendo permiso al Presidente para todo. 
Vemos las condiciones en las cuales los compromisos que tomamos puedan cumplirse o no. 
 
  
  
¿Pactó con el PRI el apoyo al paquete financiero a cambio de impedir una alianza PAN-PRD en Oaxaca? 
 
Constantemente fuimos buscando acuerdos entre las fuerzas políticas a fin de posibilitar una alineación 
parlamentaria para posibilitar la aprobación del paquete financiero. 
 
  
  
¿Incluía Oaxaca? 
 
Incluía hablar de diversas condiciones entre las cuales las fuerzas políticas contienden entre sí. 
 
  
 ¿Es una simulación? ¿Dos lenguajes del Gobierno? 
 
Absolutamente falso. Lo rechazo profundamente. En la medida que ese da una lógica de tensión entre un 
funcionario del Gobierno, que es el Secretario de Gobernación, y la dirigencia de un partido político, decidí 
renunciar a mi calidad de militante de partido para no comprometer indebidamente la operación del Gobierno. 
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¿Cometió un error al no informarle al Presidente? 
 
Fue un problema de comunicación. Ciertamente acabo siendo, y asumo la responsabilidad, un error en la 
operación política de los temas. 
 
  
  
¿Nava sabía? 
 
Al actuar me comuniqué con el presidente del partido. El ámbito de esas comunicaciones está protegido por la 
reserva que está obligado el Secretario de Gobernación. El Licenciado César Nava tuvo conocimiento de lo 
realizado con mucho más detalle que el Presidente de la República y en tiempos distintos que el Presidente de la 
República. 
 
Hay circunstancias que explican el problema de comunicación: el Presidente de la República terminaba en 
diciembre el tema del paquete financiero; estaba preparando la reforma política; preparaba su viaje a Copenhague. 
Y el Secretario de Gobernación estaba preparando una intervención quirúrgica personal que hizo que hasta el final 
de Diciembre fuera un espacio de falta de conexión entre los diversos actores de esta historia. 
 
  
  
¿Cómo seguir en la Secretaría si no hay comunicación adecuada con el PAN? 
 
He ofrecido y ofrecí en mi dimisión un comportamiento absolutamente institucional frente a una fuerza política de 
la importancia de Acción Nacional. 
 
  
 Hay quienes lo quieren fuera. No lo quieren de Secretario... 
 
Al fin y al cabo esa decisión corresponde a un centro de poder político que es el Presidente y él tendrá que 
aquilatar las decisiones que se esgriman en pro y contra de ello, punto. 
 
   
¿La decisión de la renuncia a la Secretaría ya estuvo en la mesa? 
 
Se dio lo que saben que se dio. Que estuvo o no estuvo son especulaciones. El Secretario reconoce, defiende y 
promueve la autoridad del Presidente de la República y de ninguna manera va a menoscabar dicha autoridad 
porque es puntal del sistema. Si existe una tensión entre el Secretario de Gobernación y el presidente del partido 
debe ser superada. No me veo militando en otro partido. No tengo ninguna aspiración política. 
 
   
Todos los políticos dicen lo mismo, que no tienen aspiraciones y no es cierto... 
 
Tu dirás si soy como todos o lo estoy inventando ahorita. Si tuviera la aspiración, igual como algunos aconsejan 
hubiera tragado sapos para preservar ese espacio. 
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Lidera Presidencia sobregiro en gasto 
Ganan en reajuste Turismo, Cancillería y Economía. Quitan recursos a secretarías responsables 
de áreas sociales 

Jorge Arturo Hidalgo 

(16 febrero 2010).- En 2009, la Presidencia de la República fue una de las dependencias de la Administración 
Pública Federal que aumentó su presupuesto en mayor porcentaje en relación con lo aprobado por la Cámara de 
Diputados para ese año. Un reporte oficial de la Secretaría de Hacienda, que resume el gasto avalado por el 
Congreso y el que verdaderamente ejercieron las dependencias, revela que la Presidencia se sobregiró con 722 
millones de pesos, equivalentes a un 40 por ciento más del presupuesto negociado y aprobado por los diputados. A 
la Presidencia se le autorizó un presupuesto de mil 798.1 millones de pesos para el 2009, pero en realidad gastó 2 
mil 520.3 millones, de acuerdo con las cifras incluidas en el "Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas 
Públicas y la Deuda Pública". 

El total del incremento al gasto, según el documento, se dio en el "sector central", sin que se den más detalles. El 
pasado 17 de agosto REFORMA publicó que, en plena crisis, en el primer semestre del año la Presidencia había 
sobregirado su presupuesto en 361 millones de pesos. La oficina de comunicación social de Los Pinos respondió 
que ese monto extra se usó para liquidar dos helicópteros cuya compra se comprometió en el Gobierno de Vicente 
Fox. Sin embargo diputados del PRI y del PRD reprocharon que no se hubiera incluido este monto en la iniciativa 
de presupuesto elaborada por el Ejecutivo, por lo que esta asignación no fue avalada por la Cámara baja. 

  
Suben 
  
El año pasado, el Gobierno federal benefició a ciertas secretarías como Turismo, Relaciones Exteriores y 
Economía, mientras redujo el presupuesto aprobado por la Cámara de Diputados a la dependencias encargadas de 
Desarrollo Social, Salud y Agricultura. Cinco dependencias superaron en 30 por ciento o más el gasto aprobado 
por la Cámara de Diputados para el ejercicio fiscal 2009, entre ellas la Presidencia. Turismo y Función Pública, 
dos de las Secretarías que el Ejecutivo pretendió eliminar para ahorrar recursos están entre las primeras cinco que 
porcentualmente se vieron beneficiadas con asignaciones presupuestales extras. Turismo tenía aprobado un gasto 
de 4 mil millones de pesos, pero le entregaron 2 mil 137.4 millones extras, es decir, 53.4 más de lo que la Cámara 
de Diputados había considerado. 

La Cancillería alcanzó un 39 por ciento de asignaciones extras, es decir 2 mil 79 millones más a su presupuesto, de 
los cuales 2 mil 58 millones se destinaron a su sector central. La Función Pública, la Secretaría con menor 
presupuesto, pasó de mil 568 millones de pesos aprobados por el Poder legislativo a 2 mil 122 millones gastados al 
finalizar el año. La Secretaría de Economía fue otra de las consentidas en el reajuste presupuestal que hizo el 
Ejecutivo. Los 4 mil 339 millones de pesos adicionales que se le otorgaron representaron el 30 por ciento de su 
presupuesto. 
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A la baja 

Un total de 11 dependencias tuvieron ajustes a la baja en el presupuesto asignado por la Cámara de Diputados, 
entre ellas las vinculadas con atención a la pobreza, a la seguridad y a la justicia. La más castigada fue 
Comunicaciones y Transporte a la que se le quitaron 9 mil 340 millones de pesos, equivalentes a 13 por ciento de 
su presupuesto. En cuanto a Desarrollo Social, los 3 mil 733 millones que se le redujeron a la dependencia 
afectaron principalmente al área central, a la coordinación Nacional del Programa de Desarrollo Humano 
Oportunidades, a Diconsa y a Liconsa. Salud, responsable de atender la epidemia de influenza A H1N1 también 
tuvo un recorte presupuestal por 4 mil 28 millones. El ajuste impactó a la Comisión Nacional de Protección Social 
en Salud y al sector central de la secretaría. 

Premios y castigos 

El Congreso puso y el Ejecutivo dispuso. Esta fue la repartición final de recursos en el Gobierno, con grandes 
diferencias en relación a lo aprobado por el Legislativo: 

Dependencia Aprobado Ejercido Diferencia Porcentaje 

Turismo  4,001.3  6,138.7  2,137.4 53.4 

Presidencia 1,798.1  2,520.3  722.2 40.15 

Relaciones Exteriores 5,347.7  7,427.3  2,079.6 38.9 

Función Pública  1,568.1  2,122.3  554.2 35.3 

Economía  14,153.4  18,492.9  4,339.5 30.7 

Hacienda  36,683.3  40,953.3 4,270 11.6 

Educación Pública  200,930.6 208,898.6 7,968 4 

Defensa  43,623.3 44,456.1  832.8 1.9 

Marina  16,059.3  16,333.9  274.6 1.7 

Trabajo 4,090.7  3,994.8  -95.9 -2.3 

Agricultura 70,705.4  69,073.3  -1,632.1 -2.3 

Sagarpa  45,059.8  45,184.5  -1,124.6 -2.5 

Salud  85,036.5  81,008.3  -4,028.2 -4.7 

Seguridad Pública 32,916.8  31,099.2  -1,817.7 -5.5 

Desarrollo Social 68,146.6  64,413.2  -3,733.4 -5.5 

Energía  43,816  40,743.8  -3,072.2 -7 

Gobernación  9,594 8,920.2  -673.8 -7 

PGR 12,309.9  11,054.7  -1,255.2 -10.2 

Reforma Agraria  5,804.3  5,178.2  -626.1 -10.8 

Comunicaciones 72,484.9  63,144.9  -9,340  -12.9 

 Fuente: Secretaría de Hacienda 
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Piden senadores retirar 'sus spots' 
 
Anuncia panista que hará solicitud en la tribuna durante la sesión 
Claudia Guerrero 
 
(16 febrero 2010).- Los senadores están inconformes con sus propios spots que los promocionan en los medios 
electrónicos y que son transmitidos en tiempos oficiales. Apenas la semana pasada, el vicepresidente del Senado, 
el priista Francisco Arroyo, criticó el contenido de los promocionales, en los que aparecen un trabajador y una ama 
de casa desesperados por el desempleo y las deficiencias en los servicios de salud. "Los anuncios son pésimos, me 
queda la sensación de que somos mentirosos y demagogos, eso me apena y me avergüenza", aseguró. Hace unos 
días, el senador de Acción Nacional, Juan Bueno Torio, envió una carta al presidente del Senado, Carlos 
Navarrete, en la que expresaba su inconformidad por el contenido del anuncio. 
 
"Le escribí una carta al presidente del Senado porque me parece que el promocional es de muy mal gusto. Me lo 
comentó mi familia, mi hija y mi esposa, y la verdad es que dan un mensaje muy negativo, de muy mal gusto, al 
grado de que deben se retirados del aire", expresó. La molestia de los legisladores escaló a tal grado que el 
presidente de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, Guillermo Tamborrel, llevará hoy el tema hasta la 
tribuna del Senado. En entrevista, el senador del PAN explicó que, desde la semana pasada, envió una misiva a 
Navarrete para solicitar que se retirara del aire el promocional. 
 
Sin embargo, explicó, la comunicación no fue publicada en la Gaceta Parlamentaria de la Cámara alta, con el 
argumento de que se trataba de un documento ofensivo para los legisladores. Ante la decisión, Tamborrel 
presentará este martes un punto de acuerdo para que el Senado retire del aire los polémicos promocionales. "He 
recibido una cantidad impresionante de quejas de los ciudadanos y también de doctores y enfermeras. La verdad 
es que la gente considera poco digna la manera en la que el Senado trata este tipo de temas tan difíciles y tan 
dolorosos para la ciudadanía. "Lo que vemos es que la gente que está en la desesperación es caricaturizada en el 
spot de una manera atroz", criticó. 
 
 
 

Dice PGR que son 'narcas' compañeras de Jacinta 
 
Sugiere delegada en Querétaro a CEDH revisar expediente de indígenas presas 
Fernando Paniagua 
(16 febrero 2010).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- El proceso que enfrentan las indígenas otomíes Alberta Alcántara Juan y Teresa González 
Cornelio, por el secuestro de seis ex agentes de la AFI en 2006, es diferente al caso de Jacinta Francisco Marcial, 
aseguró ayer la delegada de la Procuraduría General de la República (PGR) en el Querétaro, Patricia Valdés 
Argüelles. En el caso de Alcántara Juan, dijo, hay una acusación por venta de droga mientras que en el de 
González Cornelio se sostiene la denuncia por coparticipación en la retención de los policías. La funcionaria 
respondió así a la petición de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de que intervenga la CNDH en el caso de 
las mujeres que se encuentran recluidas en el Cereso femenil de San José El Alto donde purgan una condena de 21 
de años de prisión. 
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"Él (el Ombudsman) tendría que revisar el expediente de cada una de ellas, porque Alberta (Alcántara) es lideresa 
de tianguistas y vendía droga; la denuncia que le hicieron a ella es por venta de droga; entonces es muy diferente al 
caso de Jacinta. "Teresa tiene una coparticipación en el secuestro por el cual ella fue denunciada. El proceso ya 
está, es un proceso que se llevó en todas las instancias", agregó. Las mujeres fueron detenidas y acusadas junto con 
Jacinta, quien fue liberada en septiembre de 2009 luego de que la PGR decidiera no formular acusaciones en su 
contra por falta de evidencias. 
 
Pese a que las pruebas en contra de Jacinta son las mismas utilizadas para procesar a Teresa y Alberta, la PGR 
decidió en sus casos mantener los cargos y buscar una confirmación de la condena. Valdés Argüelles sostuvo que si 
bien será el juez que conoce el caso de las dos mujeres indígenas, hay antecedentes que las hacen responsables de 
actos ilegales. "Ustedes saben que se repuso todo el procedimiento y la Procuraduría únicamente presentó las 
pruebas correspondientes al final y el juez valorará y dictará su sentencia. Pero habría que revisarlo. El juez es 
quien analizará el expediente y dará la sentencia correspondiente", externó. 
 
  
  
Busca Gobernador diálogo 
  
El Gobernador José Calzada Rovirosa dijo ayer que buscará dialogar el Gobierno federal para contribuir a la 
eventual liberación de las indígenas otomíes Alberta Alcántara Juan y Teresa González Cornelio.  
En entrevista, el Ejecutivo estatal felicitó a Amnistía Internacional y a la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
por haber tomado cartas en el tema de las dos mujeres que hoy están presas en el Cereso de San José el Alto. "Yo 
felicito a todas estas instituciones que estén con este tema en la agenda, a todas luces un tema polémico que 
nosotros estaremos también revisando. 
 
"Es un tema que está sujeto a revisión y es un tema que está sujeto a dialogar con la Federación", sostuvo. Calzada 
aseguró que si bien, la liberación de ambas mujeres no es un tema que esté en manos del Gobierno que él 
encabeza, sí buscarán colaborar en la solución a este problema. "Es una cuestión que no está en nuestras manos, 
pero que evidentemente se ha constituido en un tema polémico", externó el Gobernador. 
 
 
 

Desean municipios en el DF 
Pablo León 
 
(16 febrero 2010).- Mario Palacios, Jefe Delegacional en Benito Juárez, criticó que los gobiernos delegacionales 
tienen demasiadas obligaciones pero muy pocos derechos, por lo que pidió que la reforma política de la Ciudad 
dote a estas demarcaciones de las mismas facultades que tiene un Municipio. "Mientras más facultades se puedan 
otorgar a una Jefatura Delegacional, es un servicio de mayor proximidad y, sobre todo, te evita espacios para dar 
excusas, porque al vecino no le importa finalmente si tienen o no tienen facultades", declaró. 
 
Aunque los Delegados son electos, dijo Palacios, carecen de posibilidades que sí gozan los Ediles para trabajar en 
temas como seguridad, recaudación, agua y energía eléctrica, por lo que urgió a la Asamblea Legislativa y al 
Gobierno del DF a trabajar en la reforma. 
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"Quien logre llevar a cabo esta reforma política del DF, va a pasar a la historia como un gran estadista. Urge, urge 
esta reforma, tenemos muchas obligaciones y pocos derechos. "Nosotros no tenemos mando de la Policía, no 
tenemos mando sobre vías primarias, no tenemos facultades de tesorería ni de recaudación", aclaró. Al referirse a 
cómo se asignan presupuesto a las Delegaciones, el panista criticó la diferencia entre los recursos que aporta la 
Ciudad a la Federación y los que ésta le devuelve. 
 
"Por cada peso que el DF otorga al pacto federal, nos devuelven 12 centavos, es un trato totalmente inequitativo, y 
eso se ve reflejado en las propias Delegaciones", lamentó. Cuestionado sobre qué desearía idealmente de la 
reforma, el titular en Benito Juárez respondió: "Que nos hagan Municipio". 
 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / Despilfarro electoral 
Jorge Alcocer V. 
 
(16 febrero 2010).- La unificación de las jornadas electorales en un solo día, cada año, tenía entre sus 
propósitos lograr ahorros importantes en el gasto de organización y desarrollo de los procesos comiciales. Ese 
objetivo no se está alcanzando. Una primera revisión del financiamiento destinado este año a los comicios en 12 de 
los 15 estados (para Chiapas, Tlaxcala y Zacatecas no están disponibles los datos) arroja un total de 3,291 millones 
de pesos, de los cuales 981 millones corresponden al financiamiento a los partidos políticos (tanto ordinario como 
de campaña) y 2,071 millones al gasto de los institutos electorales. 
 
Hay notorias disparidades en el gasto por estado. Entre lo que se gastará en Aguascalientes (75 millones de pesos) 
y lo asignado en Veracruz (594.5 millones de pesos) hay una diferencia de 8 a 1; comparados con Puebla (283.4 
millones) los veracruzanos gastarán más del doble en sus elecciones locales. Baja California, que no elige 
gobernador y cuenta con cinco municipios, gastará casi lo mismo que Oaxaca, el estado con mayor número de 
municipios (570) en donde se renovará gobernador, ayuntamientos y Congreso local. En Sinaloa el gasto en 
elecciones es el segundo más elevado este año (303.6 millones de pesos). 
 
Las disparidades en el gasto, producto en parte de las normas de cada estado respecto del financiamiento a los 
partidos, reflejan también la persistencia de prácticas muy diferentes entre los institutos electorales respecto de 
sus compras y en la forma en que proceden para la contratación de proveedores externos. Subsiste una 
injustificable heterogeneidad en la transparencia y rendición de cuentas por parte de esos institutos; son múltiples 
los casos en que aduciendo secrecía, seguridad o premura, los contratos se asignan de manera directa, sin 
licitación pública, a precios muy elevados. Lo que un instituto paga a 10 pesos, en otro se paga al triple. 
 
No existe cooperación entre los institutos locales para formar alianzas y bajar el precio de lo que compran; pero lo 
más grave es que en muchos casos recurren a proveedores privados, en lugar de hacerlo con empresas estatales, de 
reconocida capacidad en materia electoral, o de recurrir al IFE, que cuenta con los equipos, personal y experiencia 
para brindarles apoyo directo en actividades sustantivas. 
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Tres ejemplos ilustran lo anterior. La impresión de boletas, actas y material electoral es contratada, en casi todos 
los casos, a empresas privadas, en lugar de hacerlo con Talleres Gráficos de México, como lo hace cada tres años el 
IFE; mientras los institutos gastan millones de pesos en urnas y mamparas, en las bodegas del IFE se guardan, por 
toneladas, las utilizadas en elecciones federales previas. De igual forma, los institutos contratan, de manera 
eventual, miles de personas para capacitar a los funcionarios de casilla y a los observadores electorales, 
desaprovechando la experiencia y capacidad del IFE, o de organismos internacionales como el PNUD, que desde 
1994 presta asistencia a México en esta materia. 
 
Pero quizá lo más grave sea el despilfarro de recursos públicos que implica la contratación de empresas privadas 
para diseñar, equipar y operar los sistemas de resultados preliminares oportunos (PREP), a pesar de que hay casos 
en que las empresas contratadas fallaron, o las hicieron fallar. En esta materia el IFE cuenta con la más amplia y 
probada experiencia, y además dispone de los equipos de cómputo y transmisión de datos que podrían servir para 
apoyar, a un costo mínimo, a todos los institutos locales, con la ventaja adicional de la confianza, transparencia y 
certidumbre que ese tipo de colaboración entre autoridades electorales daría a los comicios estatales y a sus 
resultados. 
 
¿Qué necesidad hay de seguir gastando en lo que el IFE puede proporcionar? 
 
Ojalá que en el Congreso de la Unión, que cuenta con representación ante el Consejo General del IFE, o por 
iniciativa de los consejeros electorales, se promueva la pronta celebración de convenios de colaboración que paren 
el despilfarro y den certidumbre en los 15 estados donde los ciudadanos acudirán a las urnas este año. 
 
 
 

Federico Reyes Heroles / Los Pinos Azules 
Federico Reyes Heroles 
 
(16 febrero 2010).- Dignidad o capricho. Principios o protagonismo. Frío cálculo o desplante. La renuncia de 
Gómez Mont a su militancia partidista ha generado debate. Me inclino por la primera posición y expongo mi 
alegato. Una de las críticas más comunes al antiguo régimen se centraba en el hecho de que sus miembros eran 
capaces de tragarse un pantano de porquería con tal de conservar la chamba. Principios, convicciones caían en el 
olvido por mantenerse en la nómina. Renunciar al partido gobernante estando en el gabinete era un acto suicida. 
Más aún si se trataba de alguien mencionado para la sucesión presidencial. Los opositores se burlaban de esa 
obsecuencia con el jefe que podía llevar a niveles de sumisión -por no decir de ignominia- aberrantes. Si los 
vientos de Los Pinos cambiaban, los malabarismos verbales aparecían. Un servidor público nunca se confrontaba 
con la línea del Presidente y si lo hacía era la muerte. Esa sumisión exhibía un presidencialismo sin límites que 
llevaba a la farsa, a la indignidad, al oprobio. Que alguien se atreviera a tener una posición propia equivalía a la 
muerte política, como la civil del XIX. 
 
Del antiguo régimen se criticaba la indefinición de los colaboradores presidenciales frente a los temas nacionales. 
Nunca arriesgaban una posición que no fuera producto de las consideraciones de la casa presidencial. Todos se 
mimetizaban, desaparecían su expediente personal con tal de no contradecir al JEFE. No podían tener una 
convicción propia que no embonara a la perfección con el discurso oficial elaborado en la cúspide del politburó. 
Era uno de los signos distintivos del autoritarismo, del régimen de un solo hombre.  
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En la orquesta del autoritarismo nadie desentonaba, la tripulación obedecía todas las órdenes aunque la 
embarcación fuera a encallar sin remedio. El silencio era señal de obediencia, la voz propia no podía emitir un solo 
sonido porque éste era equivalente a la irreverencia y ésta era signo de traición que merecía el patíbulo político. 
 
Gómez Mont había manifestado públicamente desde hace meses su desacuerdo con las alianzas. Opciones, lo hizo 
por convicción partidaria o por los deberes de su trabajo o por las dos. Nadie desconocía su posición, cosa rara, 
contraria a la del presidente de su partido y, por deducción, a la del presidente Calderón. Porque resulta que, como 
en la mejor época priista, hay la sospecha de que la jefatura partidaria sigue los dictados de Los Pinos Azules, 
basta ver las designaciones al frente del PAN, primero un miembro del gabinete, después un ex secretario 
particular, vamos, ni las formas se cumplieron, digamos un gobernador, un senador, alguien con carrera, 
experiencia propias, con distancia de Los Pinos Azules. Como anécdota allí está el camino inverso, de la 
presidencia del PAN a la secretaría particular. Tampoco se puede cuestionar la cepa panista de Gómez Mont, sus 
orígenes familiares, sus desempeños previos a su actual gestión. Se suponía además que la doctrina panista, a 
diferencia del priismo, no se reformula sexenio tras sexenio ¿o sí?  
 
Pero también está ahí su misión como secretario de Estado, encargado de la delicada promoción de reformas de 
índole nacional que fomenten una convivencia política más armónica, recordemos el caótico y riesgoso parto 
sexenal. Pero hay otras reformas en curso para procurar mayor crecimiento, mayor justicia fiscal, mayor 
recaudación, salud financiera, mayor productividad. Reformas de las cuales depende la prosperidad de decenas de 
millones de mexicanos. Él (y suponemos que el Presidente) debe subsumir otras inquietudes menores y vanidades 
partidarias a un propósito mayor: se llama la República. Sabía el Presidente el orden jerárquico de su secretario, 
por supuesto. Sabía de los ímpetus de Nava, por supuesto. De quién es la decisión. 
 
La renuncia de Fernando Gómez Mont a su militancia partidaria no es un asunto menor. Si queremos ampliar los 
márgenes de tolerancia, si de verdad queremos alejarnos del presidencialismo vertical, si se quiere fomentar la 
diversidad de criterios y posiciones, no debería llamar la atención que Gómez Mont opte por defender su encargo 
nacional. Si con estas cuitas se arma un escándalo, imaginemos el régimen parlamentario o semiparlamentario 
que algunos promueven. Es una cuestión de prioridades y de quién las define. Calderón gobierna a México o 
quiere conquistar Durango, Oaxaca, Hidalgo, etcétera. Por cierto, en ninguna de las entidades la suma aritmética 
de votos de la oposición da una victoria, así que más que un cálculo es una apuesta, un latido, una corazonada, un 
capricho. 
 
Pero, claro, lo más fácil es reproducir la cultura autoritaria: desobediente, malcriado, irreverente, ¡qué falta de 
disciplina! Pero ¿no era esa disciplina la que nos estaba fastidiando la libertad? No es anécdota. Queremos 
hombres de Estado o robots presidencialistas. Queremos alfiles o peones. Gómez Mont es hoy un servidor mucho 
más sólido. Habemus secretario. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(16 febrero 2010).- AUNQUE Fernando Gómez Mont se oye muy convencido de que se mantendrá al frente de 
Gobernación, dentro y fuera del gobierno federal las apuestas son sobre quién será su relevo. 
 
VARIOS NOMBRES han comenzado a manejarse en los círculos del panismo y del calderonismo. Unos se andan 
autopromoviendo, a otros los promueven. 
 
AL PRIMERO que se mencionó fue a Juan Molinar Horcasitas, y por lo que se sabe la idea no le desagrada ni 
tantito al secretario de Comunicaciones y Transportes. 
 
DE IGUAL FORMA suenan, aunque con menos estruendo, la diputada Josefina Vázquez Mota y el senador 
Gustavo Madero. 
 
Y DENTRO del grupo de los cercanos al Presidente, por ahí se andan manejando los nombres de Javier Lozano, de 
Luis Felipe Bravo y hasta el del retirado Germán Martínez. 
 
SI HAY RELEVO será oootra vez un juego de azar el nombramiento, pues queda claro que en México eso de la 
especialización es una quimera: aquí todos los cuates sirven para todos los cargos. 
 
  
  
AL QUE seguramente se le va a hacer un entripado es a Manuel Camacho Solís con eso de que su DIA se está 
nublando. 
 
SE TRATA de la nueva versión del Frente Amplio Progresista que integran el PRD, el PT y Convergencia, que 
comanda el ex regente salinista. 
 
RESULTA QUE dentro de las varias broncas que enfrenta esa agrupación ahora está la que protagonizan Ricardo 
Monreal y Alberto "Beto" Anaya. 
 
EL ZACATECANO le escribió una carta al dirigente petista en la que le critica que esté buscando alianzas 
electorales con el PRI y el PAN... siendo que forma parte de un colectivo supuestamente de izquierda. 
 
DICEN QUE Camacho Solís ya está enterado de estas desavenencias y seguramente sufre, sufre, sufre... la cosa 
está en saber qué dice a todo esto Andrés Manuel López Obrador. 
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SI NO HAY cambios de última hora, este viernes Felipe Calderón viajará a Cancún para dar por concluida la 
rehabilitación de las playas de ese centro turístico. 
 
¿TURÍSTICO? Ah, entonces seguramente estará ahí el secretario de Turismo, Rodolfo Elizondo, quien lleva algo 
así como seis meses despidiéndose del cargo, de amigos y colaboradores y nomás no ve claro para cuándo será su 
salida. 
 
A LO MEJOR a "El Negro" -que tanto presume que no está en la hamaca- le pasó lo que a Fernando Gómez Mont y 
olvidó avisarle al Presidente que ya se iba. 
 
PORQUE de otra manera, nomás no se entiende el afán de Los Pinos por mantener en la incertidumbre a uno de 
sus mejores cuadros y a uno de los sectores productivos más importantes del país. 
  
  
FINALMENTE se aclaró el misterio: la cuenta en Twitter de un tal "Vicente Fox" en realidad no es la del ex 
Presidente mexicano. 
 
APENAS AYER el propio ex mandatario aclaró que no es él quien actualmente interactúa en esa red social y que en 
sólo dos días ya tenía 500 seguidores. 
 
LAS SOSPECHAS de que el Fox de Twitter no era el original comenzaron porque todo lo que escribía... ¡se le 
entendía! 




